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项目对谈：早 C 晚 A 橱窗项目 第一回：花心（2023）

致谢：重美术馆

来源：重美术馆

整理：ARTDISK

对谈人介绍

辛云鹏 本轮橱窗项目艺术家

缪子衿 策展人

季钰程 重美术馆展览总监

全力 重美术馆副馆长

左起：全力、季钰程、辛云鹏、缪子衿

缪子衿：咱们可以聊聊为什么想做一个橱窗项目？我是因为自己长期的研究兴趣对当

代艺术系统中的项目空间、艺术家自组织很感兴趣，刚回国的时候恰好认识了在北京

的胡同里创办项目空间的策展人、艺术家，所以今年季钰程找我一起发起橱窗项目的

时候，我很兴奋。

但是重美术馆作为位于石景山区的一个离艺术区较远的机构，和 798 的 C5CNM、草场

地的外部空间、或是城里的箭厂空间、外交公寓相比，地理位置、观众群体很不一样。

请你们从美术馆创办、运营的角度分享一下团队怎么想的？
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季钰程：其实从我们的角度来说有几个目的。首先是作为全新的美术馆这个身份，要

求我们一定要有途径源源不断地去跟艺术家或者是策展人接触。我觉得橱窗项目就是

一个非常没有包袱的沟通方式，能去跟艺术家不断取得联系，或者说看到他们新的想

法。另外就是由于我们美术馆在这样一个社区性很强的地域，我们希望橱窗能够作为

跟社区连接的一个方式。其实之前展览的时候我发现有很多观众来了以后会觉得门票

贵，他们也许不一定会进我们主空间，但如果他们能在橱窗这里停留一会儿，看一会

儿作品，我觉得也是一个特别好的事情。

全力：对于这种临街的项目空间，它跟观众发生的关系其实是更主动的。对于一些不

是非常了解当代艺术的观众，可能让他花门票进美术馆看作品，他们就没有那么地主

动；我们这个相当于很强行地让他参与到了当代艺术项目。

季钰程：对，从这点上来说，我觉得辛云鹏这次的作品还真是很符合我们设置的，一

个强行的光的捕捉。

全力：观众逃都逃不掉，在这个作品前面是这种感觉。

缪子衿：我做独立策展项目的过程中，合作什么艺术家首先会从观念层面做选择，而

很少从你说的公众的角度出发——这可能也是我跟你们一起做完这个项目之后，我在

思考的一件事，这个经验我觉得还挺难得的。这样我也能理解，为什么有的美术馆要

门票要流量要做网红展，有的时候大家真的是在用买票这件事来投票的，门票就是选

票。但其实它也不会影响我之后怎么做展览，只是这个经验我觉得还挺难得的，因为

咱们是想做长期的一年六期，它就有一个持续性，我觉得这很好，不像很多地方因为

经济或者是政策的原因，可能一个空间做几次就没了，我很希望它能够长期地继续下

去。

咱们公开招募艺术家方案的 open call 发布很久之后，我才下决心找艺术家辛云鹏做

第一期，留给他的时间特别紧张。我跟他私下里也聊过很多次。其实公开招募的方式

有好有坏。对我来说是，公开征集创建了一个相对公平的平台，让所有看到招募信息

的人都有机会投方案，也让我认识了更多平时不太了解的艺术家；但同时它也存在从

方案到落地过程中的风险和不确定因素，你不知道——至少第一期——能不能起到一

个“打样”的作用。我特别希望通过一个经验比较丰富的艺术家，让大家去想象橱窗项

目在当下甚至未来能有哪些可能性。事实上，辛云鹏自己的实践经验很多元，不论是

做雕塑、影像创作还是最近的策展。这次找他算是一个不情之请：在时间如此紧的状

况下，我也很好奇他能做出来什么东西。在第一期橱窗项目顺利落地之后，我想和大
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家一起复盘，从美术馆以及艺术的角度看，公开征集跟内部邀请制或委任创作相比能

带来的惊喜或者惊吓是什么？

辛云鹏：国外一些驻留（艺术家）他拿一些国家的艺术基金，会有一些要求，艺术家

来驻留，或者参加类似委任的项目，就必须要跟当地的社区有一些合作，不仅仅是展

览作品的呈现，还需要跟周边社区人的交流或者是沟通，类似于公教的活动。但是这

种机制也容易产生体制化的导向，最后大家都去做跟社区有关的（项目），成为某种

有点政治正确的结果。

缪子衿：你可能也很好预判，你做什么方案一定能选上。

季钰程：我之前听子衿说，你刚来我们这里时你会觉得我们橱窗的形状很让人头疼，

当时你遇到的困难是什么？

辛云鹏：我看你们公众号的征集效果图，SketchUp 出来的效果图是一个狭长的空间，

但是当我到这边实地看过，我觉得它给人的第一印象实际上不是空间感，而是平面的。

它很像两个大眼睛上面有一对眉毛。当然，我可以从专业视角克服这个平面感，不当

作一个顾虑，直接按空间去处理，但是如果考虑它的公共性，让观众能够借空间的外

形基础去感受这个作品，借空间像眼睛这个特征去发展，会更省力一些。因为，装置

有时候在落地过程中会有很多变化。之前我有一个方案是，一个闸机，类似地铁里那

种，它受控于以一个监控摄像来，只要捕捉住 5 个人脸就开一次闸机，并且开一次闸

机只能有一个人进去。这件作品的逻辑设计很清晰，也找到相关的技术人员做了很详

细的编程。但到了现场发现室内的采光是不够的，到太阳开始落山的时候，它的识别

率就不那么精准了，什么 5 个 6 个，它连窗户都能当成人脸。所以这个时候我就需要

做必要的调整，不管是从它的底层代码逻辑上调整，还是从作品面貌上调整，都要有

一些必要的变化。才能使作品在实际公共空间内的关系自洽。所以，当我有条件去重

美的现场，提前看了场地，依赖实际的感受发展出作品，对后面具体工作其实很重要，

如果只是依赖图纸把橱窗当作一个狭长空间来做，作品选择上会有很多，但公共性上

可能就会出现另外一种结果。

季钰程：对，因为我们在征集的时候，虽然说一直是用“橱窗空间”这个词，但实际上

它跟常规的白盒子那样的空间做展览是完全不一样的逻辑。它是一个空间，但同时它

也是单向观看的一种方式。

缪子衿：我之前和辛云鹏聊过他的《友谊第一，比赛第二》这个项目，当时也是从虚

拟的 SketchUp 图开始想象某个实体空间。当艺术家真正实体空间展开工作，你如何处
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理在现实中发生的问题？你当时首先进行了空间改造，对于我来说，橱窗本身也是用

一己之力改造某种现实的一次尝试，一种空间的甚至是社会性的实践。每个人对于一

个空间理解特别不一样，你说重美术馆的橱窗空间的外观像眉毛，我从始至终也不觉

得像眉毛，因为美术馆的工作人员跟我说这是建筑的一个裙摆，类似于把工业区掀开

了的一角，所以我对这个空间印象先入为主了，总之对于我来说它还是一个从未变过

的概念。

这次橱窗项目的作品《花心》与你另外一件作品《同时》在概念上的延续性：它同样

和规则相关，而且是通过硬件和软件的协同设定观看的规则。我们的橱窗没有开放让

观众进入内部空间的路径，而我觉得你的很多工作发生在后台，比如说怎样编写程序、

让它以某种方式运行。你和我提到过文学性的参考资料，希望这件作品像烟花般自由

的散开，让《花心》蕴含社会政治意味。我觉得可以请再艺术家再和观众分享一下自

己的创作思路。

辛云鹏：我先从第一个话题说起，《友谊第一，比赛第二》现场的空间改造其实是和

作品的特质相契合的。因为我 2020 年做这个话题，其实是一个比较严肃的事情，作

品是把 1972 年尼克松访华前夕关于乒乓球“友谊第一，比赛第二”这个历史片段呈现

出来。还有一个很重要的原因，就是因为当时的展览进度有时间改，因为那时 798 没

有展览，也没有具体的开幕时间。疫情中段开放 798 还没什么人，所以对空间的改造

的时间比较充裕，包括空间当时用的是比较廉价的偏绿玻璃，从外边看是会看到自己

的镜像，光线穿不过去，所以我把那玻璃都改成了起码大家在外边一看那个作品就完

全可以看到，这些细节确实是做了一些处理。跟这次橱窗作品联系在一起的话，它们

都是通过橱窗就可以看的，又因为当时的疫情，不确定的因素太多了。所以我跟周翊

商量，做成一个 24 小时、来了推门进去就可以看的空间，所以与早 C 晚 A 的项目非

常类似。但“友谊第一，比赛第二”其实作品本身并不是很视觉化的，好看的作品，不

是观众看了就能明白，或是看了就喜欢的作品。但是 798 那个位置有一个好处，所有

人来了以后他都有好奇心，他也会跟你合影，也会互动。在那后来作品也出现过问题，

我去调整的时候会有人过来说，您躲开点，我们要合张影，会出现这种事。

辛云鹏：关于这次作品的内核，其实还是有一个政治隐喻。现在回看花伞这种五颜六

色的东西时，还是会有一种感觉：我们在此时此刻的个人选择已经跟前些年很不一样

了，或者说人们对五颜六色的东西的激情和向往好像都在发生重大的转向，或都在重

新反思。90 年代是一个自由主义倾销的年代，从大家都穿一样的衣服，慢慢有各式各
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样的装束，包括对自我个性的向上展开的一个时代。所以用了 90 年代的花伞，它其

实不太能够遮挡阳光，主要就是一个美、好看。所以就通过光去穿透这个材料，打到

现实当中，就像我跟子衿开玩笑说这是“思想钢印”的反面，五颜六色的光也是要跟人

产生一种激烈的碰撞，希望每个人所感受的颜色是不一样的，通过这种形式去关照我

们当下社会生活中的的变动。再说到背后关于制作这件作品的事情，我自己因为兴趣

学习过一点编程知识，我会看代码，但是我不太会写，所以我就跟 ChatGPT 说我大概

需要这么一个程序，你能不能帮我写下来？他写下来以后我发现特别准确，就用 USB

直接下载到芯片里来做这件作品自动化控制的基础。但，测试阶段出现了一个问题，

我发现尽管是使用了 Random 的数组来处理随机的闪光，但短时间内随机的结果也总

是从第一盏灯开始，也就是，它观感上完全不够随机。所以我就跟它（ChatGPT）说，

总是亮前面的灯，随机的感觉不够强烈，它就建议我在代码里加入一个叫“洗牌算法”。

简单来说每一次洗牌都要把数组中第一个调到最后一个，所以人们从感官上会觉得这

样的结果更自然。这是一个作品技术实现的小插曲，子衿会觉得很好玩，会对这种后

边的程序具体如何执行、执行最终的效果能成什么样子非常感兴趣。

缪子衿：我其实感兴趣的是你怎么找到“洗牌算法”的？

辛云鹏：就是 GPT 告诉我的。

缪子衿：我觉得“洗牌”这事又浪漫又政治又公平。我今年给另一个公开征集方案的年

轻艺术家奖项“燃冉”写的评委祝福语，在最后提到，希望大家“晚一点失去重新开始的

勇气”。我对“洗牌”或者说无差别地重来的概念很感兴趣，它好像超越了人的算力，是

一种人机结合的案例。

辛云鹏：我的作品其实不是在做一个关于计算机科学的主题，我觉得未来的艺术家肯

定会从中找到很多点去做，因为关于 AI 和未来的发展这个事一定是一个很大的话题，

而且很值得去谈的。包括现在我们都是被动地卷入到技术爆发里去了，而且是被控制

的。比如说我们现在觉得 GPT 非常有智能，非常有人格化的那些东西，实际上不是

GPT 真的有了人格，是我们在参照 GPT 它的逻辑在赋予它一种人格化的东西，或者说

超人的一种东西。但我觉得实际上人脑其实跟 GPT 的东西还完全不一样，人脑高级的

层面是现在的科技是没办法解释的，只是我们一厢情愿地认为我们有可能跟人工智能

一样。但实际上你想想好多地方是不一样的，这个不一样其实没有被放大，就像我们

20 世纪初工业大发达的时候，电影《摩登时代》里的“卓别林”表演机械的扳那个流水

线上的螺母一样，其实不是说那个机器跟人之间产生了一种连接，是人被动地要适应
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反复去做流水线上的工作，看起来似乎人和机器统一了，但实际上是人被机器控制，

人被异化了。并不是说人没有他强大，人在技术发展过程当中是会被异化成一个服务

于关系里的一个存在，我想，有可能是这样的。

缪子衿：因为你在咱们的工作群里老问什么时候日落，当时我跟季钰程完全没有概念

你了解这个信息干嘛。橱窗项目是个 24 小时不打烊的空间，但是日落让橱窗之外的

自然环境发生变化之后，确实在某种程度上影响了观众观看你这个作品的关系。

辛云鹏：某种程度上我问日落，因为这个作品我想知道它从什么时候开幕比较合适。

缪子衿：反正你当时没有特别点明白这句话，但我觉得在黑天看——虽然也不是所有

人都有机会看到这部分——还是挺有意思。

辛云鹏：因为它有光。拍电影的应该知道白天如果你想拍一个 45 度角人脸照，你想

拍美一点的话就不要 12 点太阳在头顶的时候拍。太阳开始下山的时候是 45 度角，拍

人很好看，因为他那个脸很立体。拍电影怎么办？因为电影灯在 12 点的时候你得带

巨大的发电车，灯光才能强过日光。所以拍电影的就想一方法：把不要光的那面给遮

住，所以它是去模拟太阳稍微斜下去的样子。但大家看着这个东西会不会被他打动？

肯定是阳光下来的时候它才能穿透这个环境，让大家感觉到它的力量。如果是一个特

别晴的天，我担心它闪光根本就不明显。

缪子衿：我现在能接受你把橱窗当人脸了，你举这个例子，你在调这个人的脸上的光。

我也许会往最后一个问题问，当时你跟我说 “一个作品的成立合法性不能靠解释”，

这事一直很触动我。你不能把一个你明知道有问题的东西解释成另外一件事情，或者

说战术性地把一个问题不负责任地说这就是作品的一部分，我觉得这件事对于我做策

展或者做别的事情很有启发。

也许最后一个问题可以聊聊，你（辛云鹏）是开启这个橱窗项目的艺术家，你们（季

钰程、全力）是长期运营美术馆的机构工作者，对于下一期或者下下期（的参展者）

有什么建议？

辛云鹏：我觉得是这样，我工作中遇到过落地的时候突然出现一些问题这种情况。靠

解释，靠话语去弥补没有做到的那一部分，我也出现过这种，比如说布展出现一些事

故，你本来想怎么样但是无法实现。策展人去劝你，你是不是换一种解释，这个就说

得通了。实际上我是不接受的，而且我很怀疑这样的策展人可能他也不是特别专业，

因为我遇到过这样的人，同时好像也遇到过类似的艺术家，我们之前聊天的时候就提

到这一点，我说如果中间出现问题无法落地的时候，或者是在运维过程当中——我就
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很担心为了开幕做完了，作品后面就没办法运行，这个事对我来说是一个挺痛苦的事。

因为我觉得我就没有真正把这件事做完。所以我说你如果是没有做好，然后又要去重

新解释是更丢人的一件事情。

缪子衿：你说那个现象其实我们都会遇到。那是一个通过文字游戏甩锅或者不负责任

的情况。只是没想到我们在聊这个项目的时候，你比较明确地点出来这件事情，它会

起到警报作用，时刻提醒我把每一件事情做得充分、成立，对自己有要求，就好像你

会对你的作品死磕，甚至跟我说你这个方案你没有 Plan B。我前两天跟别人聊播客，

希望大家可以一起提高行业标准，我觉得这就是其中很具体的一个思考的维度。

辛云鹏：其实我觉得还是最好有 Plan B，这实是一个很好的很专业的素养，我认为未

来的艺术家参与项目，尤其实验类的有风险的最好有第二个方案。还有一个必须要警

醒的一件事情是，跟缪子衿做展览实际上是一个很“危险”的事。因为跟子衿太熟了，

跟很亲近的朋友一起做事情就会很开心同时也很放松，一不留意就会放松过了，这这

么短的时间内执行上出了问题，真的怕兜不住。

全力：我突然想插一句，艺术圈内合作完全是不受任何契约的限制，完全靠感觉和靠

不靠谱来进行推进这个事情的吗？

季钰程：我理解全力是说，因为艺术很多东西你是没办法在一开始就精确地去约定一

些事情，所以很多时候你要凭直觉去判断一些事情。我们这次其实也收到很多投稿，

为什么很多有些投稿我们没有选，其实也有这个因素在里面。这个跟刚才辛云鹏说的

关于后期维护的事也有关系，你给我一个方案，只告诉我一个初始想法，可是我会想

到后面一系列维护的事情，我希望艺术家能想的更多一点，它会让我觉得这个艺术家

更靠谱，而不是说你看我这个想法很炸，至于别的你们美术馆方应该去帮我。

辛云鹏：其实我觉得是这样，因为艺术家就没有被投诉过。我们做美术馆做机构展览

多了，尤其是，装置类的艺术家装置坏了，观众真的直接投诉。因为人家花钱买票来

看展。前几年机构没有那么多的时候，艺术家会觉得我这就是挑战机构，我坏了就坏

了，我就是这样一种姿态。近几年，国内观众真的会直接打电话投诉美术馆，这是一

件有趣的事情。使机构也越来越在意合作艺术家的作品在开展后运维必须是可控的。

缪子衿：我觉得全力这个问题，我们后来跟季钰程说，之后希望邀请一部分能经常来

看场地的艺术家，这样可以比较直接、密集地沟通方案。

季钰程：我觉得全力的意思主要是针对委托制的。我们委托他的时候，他承诺我们想

达到一个什么样的效果，但可能最后没达到，我们对他怎么约束，因为可能没约束。
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全力：没达到就没达到了。

缪子衿：我做展览也是这样的。

全力：如果是在挑选艺术家或者是策展人的时候，我们想跟什么样的合作，会觉得尽

量看他之前的方案，或者通过第三方的口碑我们尽量去找一个靠谱的。

缪子衿：明白。比如说你们找到我，我需要你们信任我，而我能保证的是我一定在自

己的能力范围内提供最好方案，但是你很难量化地评估这个方案跟其他人比哪里更

好。

缪子衿：差不多收尾了？

季钰程：我每个人最后说一句话吧，给后面参与的艺术家

辛云鹏：策展人先说。

缪子衿：它其实也不是一个强策展的项目，我跟季钰程只是项目的发起者。

季钰程：后面我觉得就更像是一种串联，把艺术家给串起来。其实在最终方案实施的

时候，我们都很尊重艺术家。

辛云鹏：我觉得后面肯定有做得更好的。这个工作其实一半是艺术家的工作，一半是

你们做策划和做美术馆的工作，不容易。一是又正儿八经地去招募，又不能让人太紧

张，其实很难的一件事。我觉得未来肯定会有更好的艺术家做更好的作品在这儿，因

为不可能都是一个类型的，每个类型里边肯定是有出类拔萃的年轻人。

缪子衿：反正你就是主打一个“抛砖引玉”。

辛云鹏：我真的是抛砖引玉，时间也短，任务也急，我就尽量做一个“不臭”的作品就

行了，我也不希望做的特有历史感，特沉重。我希望大家能够觉得这件事情不是一件

很难的事情，不是一个需要很有压力去做的事情。

缪子衿：当然我入行的时间也不长，我每做完一个策展项目都会再次确认自己绝对不

会选择做艺术家的，我更愿意做，也不能叫服务艺术家的人，而是跟艺术家一起工作

的人。

辛云鹏：所以那天我还跟季钰程说，实际上装置做得越来越复杂，或者是所谓的“深

刻”，其实是“装置艺术”的反面。我觉得应该让大家觉得艺术这个事情离我很近，我也

可以搞，这才是装置的使命。

缪子衿：我的结束语是：“做艺术的爱人（infp 的 i），坐艺术家的副驾”。

季钰程：我的话就是希望之后艺术家用最认真的态度做一件最没有包袱的事情就可以

了，这是我希望看到的东西。
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全力：我们作为机构，就是希望艺术家再为观众多考虑一些。

缪子衿：我当时为讨论泛雕塑概念的群展“短篇小说”起过另一个展览名“举重若轻”，

因为雕塑可以不要大制作。可惜举“重”若轻太讨好、贴题甲方“重”美术馆了。

季钰程：我加一句，我希望有别的行业的人参与进来。这个刚才我们没怎么提到，要

加进来。

缪子衿：我们希望收到更多来自其他文化领域，比如科幻小说写作方向的橱窗方案。

除此之外，我希望能把自己从艺术家身上收获的思考和实践经验分享给更多的人，他

可能是路过的、之前对艺术不感兴趣的公众，他可能是我们的同行（艺术家、策展人、

媒体、非营利机构与商业画廊从业者、藏家……）我一直都不想做展览只是为了开幕、

拍照留念，今天请大家回到这个现场聊天是希望留下一些有价值的文献吧。

作品《花心》展期将延长至 2023 年 11 月 9 日。


